
Herzlich willkommen 
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Projekt UNO-BRK 
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Schweiz  →  Kantone →  Gemeinden →  Institutionen 
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Ausgangslage  
 
 

 

 
• Strategie INSOS SG-AI 2016-2020 
• Kick off-Veranstaltung  März 2017 
• Erarbeitung des Projekt-Konzepts 
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Projektauftrag 
 

• INSOS SG-AI unterstützt die Verbandsmitglieder bei der 
Umsetzung der UN-BRK im institutionellen Alltag unter 
Einbezug der Klient*innen.  
 

• Projektdauer: September 2017 bis September 2019 
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Zielsetzung 
 

• 12 Institutionen machen mit  und erarbeiten 12 
Aktionspläne. 

• Der Verband erarbeitet ebenfalls einen Aktionsplan. 
• In jedem Aktionsplan werden Ziele und Massnahmen für die 

nächsten 4-5 Jahre formuliert. 
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Diese 12 Institutionen machen mit: 
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Aktionspläne machen 
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Meilenstein 1 

• Insgesamt gab es zu Beginn des Projekts 
10 Tage Schulungen/ Workshops für die 
knapp 30 Klient*innen in kleinen Gruppen 
oder alle zusammen. 
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Selbstbestimmung   →    Barrieren        →         UNO-BRK 
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Die UNO-BRK als ….. 
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Selbstbestimmung     Mitsprache         Teilhabe 
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Meilenstein 2 
Es wurde ein Beirat gegründet. Darin sind 14 Schlüsselpersonen 
aus wichtigen Ämtern und Organisationen: 
 

1) Amt für Soziales Kanton SG    8) Fachstelle Selbstvertretung Pro Infirmis 

2) Sozialamt Kanton AI     9) Stadt St. Gallen 

3) IV Kanton SG   10) Insieme Ostschweiz 

4) IV Kanton AI   11) Ombudsstelle Alter und Behinderung 

5) Psychiatrie Kanton St. Gallen  12) Fachhochschule St. Gallen 

6) KESB Region St. Gallen    13) Behindertenkonferenz 

7) Kant. Gewerbeverband SG 14) INSOS CH 
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• Mit dem Beirat gab es im Februar 2019 einen 
grossen Workshop. Er wurde geplant und gestaltet 
unter Einbezug der Klient*innen → drei Podien zu 
den Themen Arbeit, Psychiatrie und allgemeine 
Fragen und ein World Café.  
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 Umsetzung der Mitsprache 
 

• Mindestens 2 Klient*innen pro Institution 
sollen am Projekt teilnehmen. 

• Öffnung der Sitzungen der 
Projektverantwortlichen  für die Klient*innen 

• Zusätzlicher 1½-tägiger Workshop für die 
Klient*innen auf deren Wunsch 

• Gestaltung des Workshops mit dem Beirat im 
Februar 2019 zusammen mit Klient*innen 

• Mitsprache-Prozesse in den Institutionen und 
bei der Erarbeitung der Aktionspläne 
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Meilenstein 3  
 

• Erarbeitung der 13 Aktionspläne 
 → Highlight: Aufbau von vielen Bewohner*innen- 
     Räten, Beschäftigungsräten und Betriebsräten 
• Erarbeitung verschiedener Fragebogen für die 

Klient*innen, um zu überprüfen, ob die UN-BRK in den 
Institutionen umgesetzt wird  

• Aufbereitung der Fragesammlung  → Informationen 
bereitstellen für die Klient*innen 

• Eine Broschüre ist in Planung 
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Ausstrahlung 
 

• Das Projekt von INSOS SG-AI ist ein Teilprojekt des 
nationalen Aktionsplans der Verbände INSOS Schweiz, 
Curaviva Schweiz und vahs  

  
  

19 



Zeichnung aus dem Workshop mit dem Beirat 
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